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▼海曙区参
加晚自习的初中
生在接受老师一
对一辅导。

﹃
双
减
﹄
背
景
下
，甬
城
小
学
课
后
托
管
花
样
多

昨
起
初
中
晚
自
习
全
面
推
行

记 者 蒋炜宁
通讯员 胡 艳 励 彤

海
曙

一
所

中
学

参
加

晚
自

习
的

孩
子

们
自

助
挑

选

喜
欢
的

晚
餐菜品。（本组图片摄影

蒋炜宁 胡艳 励彤）

记 者 王晓峰
通讯员 成传昭 章挺伟

前天晚上，记者在朋友圈里看
到了一张照片：它很特殊，只拍了
两条腿，上面满是泥巴⋯⋯出于好
奇，记者询问了发图人，原来这是
一起惊险救援带来的“副产品”。

9 月 2 日晚上 9 点 30 分左右，
象山丹西派出所接到群众报警求
助：在当地丹西某村桥头，有一名
男子疑似落水，正在水里呼救。接
警后，值班民警连杨与辅警刘力、
杨敏杰、周雨轩等人立即带好装备
赶往事发地点。

“一开始以为是普通的落水，
到那一看，现场是一处藕池，荷
叶有一人多高，一脚踩入，脚直
接陷入淤泥，水深至大腿。”民警
连杨说，现场环境较为复杂，他
们 隐 约 看 见 当 事 人 躺 在 藕 池 中

央，无法动弹，时不时还传来呼
救声。

出警的几人中，辅警刘力人高
腿长，于是承担起了“主攻手”的
任务。他穿上救生衣、系紧救生绳
后跳入藕池，然后深一脚浅一脚地
朝声音传来处蹚去。其他几人以及
周边群众负责安全保障工作：民警
连杨站在池中紧紧拉住救生绳，杨
敏杰与周雨轩则在岸上拉住救生
绳，周边群众负责协助工作，形成
一道“多重保险”。

“说实在话，当时下去心里还

真有点发毛，毕竟天这么黑，脚下
多少深、是什么情况又不了解。就
怕一脚下去，水很深而且整个人被
淤泥卡住，不仅救不了人，反而需
要他人来救。”辅警刘力说，他小
心翼翼地“挪”向被困男子，所幸
有惊无险，成功开辟了一条通道，
抵达对方所处位置。

经过 10 分钟的紧张营救，落
水者被成功转移至池岸上，随后被
送上 120 急救车。营救结束后，救
援 4 人组身上已满是污秽淤泥：刘
力 最 “ 惨 ”， 连 鞋 子 都 不 见 了 踪
影，裤子也已损坏；而连杨最“郁
闷 ”， 忙 着 救 人 ， 手 机 被 池 水 浸
泡，不知何时损坏了⋯⋯

事后获悉，这名男子不知什么
原因突然掉入了藕池。所幸救援及
时，否则后果不堪设想。

象山民警藕池救人成“泥”警
朋友圈里一张照片，背后是一惊险救援故事

◀镇海区九
龙湖中心学校的
学生正在参加学
校的攀岩课。

镇海区澥浦中心学校学生正在练习蹦床镇海区澥浦中心学校学生正在练习蹦床。。

记者 张燕 通讯员 韩旭

“今天开车在骆霞线上发现，
路面沥青铺好了，但沥青层特别
薄。”市民姚先生向记者报料称，
他住镇海新城，平时每天要经过骆
霞线去上班。从今年 7 月中旬开
始，骆霞线进行沥青摊铺，但看上
去铺得特别薄，不知道是不是偷工
减料？

记者联系了镇海交通运输管
理中心有关负责人，得到的答复
是：骆霞线俞范东路－镇海大道
段确实在进行改造提升，目前工
程已经收尾，姚先生看到的沥青
确实与众不同：普通的沥青厚度
4-5 厘米，骆霞线铺的大约只有 1
厘米。

比常规沥青薄这么多的路面，
是否会影响质量？工作人员解释，
这是一种新工艺，叫超粘磨耗层，
用于原有路面的改造提升、进行预
防性修复。通俗来讲，就如同给公
路“贴”了一次“抗衰老面膜”。

原来，普通的柏油路使用的沥
青厚度 4-5 厘米，使用期限三五

年，一旦路面出现严重问题，就需
要对其铣刨后重新摊铺，成本高、
工期长。而骆霞线的这一段道路由
于并未对大车限行，大载重车流量
大，更加剧了路面破坏程度，缩短
了道路寿命。

而超粘磨耗层表面上看去和普
通沥青差不多，但因为配方不同，
它是一种高耐磨性、高防水性，高
黏附性的铺设材料，具有较好的
抗拉抗剪抗压强度。施工人员只
要对原有受损沥青路面进行简单
修复，再加铺超粘磨耗层，可使现
有沥青路面的稳定性、抗压性大大
提高，同时因为该材料的高黏性，
能够有效抑制裂缝，此外，由于摊
铺量少，施工也极为方便快捷，能
够实现即铺即通车。

据了解，骆霞线俞范东路－镇
海大道段改造时间仅为 2 个月，养
护成本也比重新铣刨原有破损沥
青 减 少 一 半 。 目 前 路 面 的 “ 面
膜”已经完成，正在进行路面标志
线的标画。

市民如果有机会，可以去现场
体验一下这段“面膜路”。

镇海骆霞线
路面沥青只铺了1厘米？
记者探访：不是偷工减料，而是用了新工艺
的“面膜路”

记者 沈孙晖 通讯员 郑丹江

从来没去过象山，却莫名其妙
成了象山一家公司的老板，家住海
曙的王师傅不禁一头雾水。这是咋
回事呢？昨天下午，象山市场监管
部门向记者讲述了此事详情。

王师傅是一名弱视人员，开了
一家盲人按摩店。几天前，他下载
电子营业执照，通过人脸认证后，
发现自己名下竟有两本营业执照，
其中一家公司显示注册地在离家
70 多公里外的象山县。

“我不知道这家公司是干什么
的，万一对方从事非法交易，一
旦出事肯定会连累到我。”王师傅
十分担心，遂向象山县市场监管局

求助。
市场监管部门了解情况后，联

合象山县公安局展开调查。原来，
有人盗用了王师傅的身份信息，办
理了烟酒店的营业执照和烟草专卖
零售许可证。

“王师傅属于社会特殊群体，
在办理烟草专卖零售许可证时有优
待政策，不法分子正是看中了这
点。”相关负责人告诉记者。

最终，象山县市场监管局的工
作人员在征询王师傅意见后，带他
办理了营业执照注销手续。同时，
象山警方正对王师傅身份证明被盗
用的情况进行后续调查。

市场监管部门提醒，市民可通
过微信或支付宝搜索“电子营业执
照”小程序，查询本人名下营业执
照办理情况，以防出现被迫当老板
的情况。同时，市民要妥善保管好
自己的身份证明，防止丢失、被
盗，以免造成不必要的麻烦。

从没去过象山
却在象山“开”了家公司
海曙一残疾人“被”当老板

崂 喻

据《宁
波日报》民
生版报道，

日前，市民张先生带着孩子来到海
边住民宿、吃海鲜，但让他没有想
到的是，入住的民宿居然没有准备
公筷公勺。“看到店主拿着一双日
常用的筷子当作公筷，立马没有了
胃口。”他对记者说。

如今，随着美丽乡村的建设
和全域旅游的兴起，我市的山区
海岛、农村庄园，各式各样的民
宿、农家乐如雨后春笋般涌现，
俨然成了城里人周末假日里的一
道风景。

民宿也好、农家乐亦罢，大多
数开在“山高皇帝远”的犄角旮
旯，由于缺乏必要的监管与引导，
使得这个群体容易成为在旷野里奔
跑的“野孩子”。

其实，像张先生所遇到的这种
尴尬，只是“小菜”一碟罢了，没
看到的“七素八荤”多着呢！譬
如：有老板、员工没有健康证的；
有掌勺师傅烧菜时不戴口罩、工作
帽的；有在制作、拿取直接入口的
食材时不戴手套的；有砧板生熟不
分的……

正是由于管理的缺失，监管
的滞后，使市民的体验感不尽如
人意。所以，市场监督、卫生防
疫等职能部门该出手时得出手。
不妨把这群狂奔的“野孩子”招
进来进行正规的培训，并为他们
修建一条正规“跑道”，做到监
管 不 缺 位 ， 服 务 要 到 位 ， 当 好

“裁判员”，让民宿、农家乐在正
规的“跑道”上，堂堂正正去你
追我赶，“跑出”市民、游客满
意的成绩来。

（欢迎投稿，来稿请发民生邮
箱1871684667@qq.com）

别让“不讲究”的民宿
在野地里狂奔

骆霞线施工现场。 （张燕 韩旭 摄）

“双减”政策实施后，甬城各
地学校迅速行动，继小学推行课
后托管后，昨天各初中纷纷开出
晚自习，有的学校还为特殊学生量
身定制托管服务，延长在校时间，
有的初中还推出下午一小时的体艺
活动，用运动化解疲劳⋯⋯昨天下
午起，记者走访了海曙、镇海、北
仑等地部分中小学校。

开出托管服务延时等候区

昨天下午 3 时，记者抵达海曙
区广德湖小学，最先听到的就是孩
子们的欢声笑语。在 201 班，同学
们在老师的指导下四人一组在下象
棋。在 505 班，记者看到同学们正
自觉开展拓展阅读。

目前，该校组织开展了棋类、
阅读、跳绳、踢毽子等课后托管活
动。据悉，学校报名托管的学生有
1384 人，托管率达 84.23%。该校
教 务 处 包 主 任 说 ：“ 从 新 学 期 开
始，学校督促教师提高课堂效率，
进一步精简作业，根据学生差异布
置弹性作业，从而减少学生完成作
业的时间。”学校还特地为孩子们
准备了适量点心，主要以牛奶、面
包和水果为主，并允许学生自带干
粮，以便及时补充能量。

值得一提的是，新学期该校的
课后托管还增加了延时服务。经过
前期摸排，学校发现有部分学生父
母工作较忙，到托管结束还无法赶
来接孩子。针对此情况，学校特地
安排了“托管服务延时等候区”，
由专人现场负责保障学生安全，直
到家长顺利接上孩子。

校内活动丰富多彩

下午4时，记者在镇海区九龙湖
中心学校看到，学生们正在参加学校
开设的篮球、舞龙、攀岩、篆刻、田
径、少儿舞蹈、合唱等托管课程。

参加攀岩课的学生已经换上了
运动服，一个接一个地走上攀岩
场 地 ， 在 老 师 的 指 导 下 跃 跃 欲
试。在该校的候涛印社篆刻传承
教学基地，学生正在进行篆刻练
习，不少同学低着头在石头上认
真描摹底稿。

“除了篆刻社团，接下来我们
还将按照年段开设中国象棋、国
画、硬笔书法等有传统特色的托
管服务，为学生全面成长提供良好

的发展平台。”该校校长赵建强
表示。

“ 本 学 期 镇 海 区 澥 浦
中 心 学 校 有 1600 余 名 学
生 参 与 ， 目 前 托 管 率 达
99.7%。”该校副校长徐志
浩告诉记者。

在 学 校 运 动 场 馆 ，

记者看
到 一 些
小 学 生 正
在练习蹦床
和排球。该校
去年荣获了“全
国体教融合实验学
校”称号，同时也是
市内排球传统学校，于
是 体 育 特 色 项 目 在 课 后 托
管中率先得到开展。金暄婷是
蹦床社团的老队员，她表示：“现
在有了课后托管，有了更多的时间
尽情练习。”

“ 我 们 采 用 ‘1 （普 通 班） + X
（特色班） ’的模式开展课后托管服
务，普通班以自主作业、阅读活动、
现场答疑等为主进行开展；通过特色
班的创设，让学生体验到不同乐趣，
增强体质，展现澥小学生的特质。”
徐志浩告诉记者，接下去还将开设农
民画、合唱、书法、民族舞、器乐类
等课程，满足学生多样化需求。

值得一提的是，中兴中学提供
了晚自习和周六校园开放服务，学
生在校时间更长，为了缓解学生心
理焦虑，丰富学生校园文化生活，学
校本学期开设了时长一个小时的体艺
大课间。

从该校的活动方案中，可以看
到，“体艺一小时”被安排在每天下
午的 15:55-16:55，有三个阶段：第
一阶段是到操场做广播操；第二阶段
是跑操；第三阶段是各班分组开展特
色活动，如跳绳、篮球、足球、乒乓
球、踢毽子、羽毛球等，有体艺老师
和班主任共同进行管理与指导。

“遇到雨天，我们会分年级段轮
流在走廊或者教室开展‘体艺一小
时’活动，学生们可以充分利用这
一个小时进行锻炼和放松。”学校相
关负责人表示。

“ 一 个 小 时 的 运 动 量 还 是 蛮 大
的，出了很多汗，运动完把下午的疲
倦都赶走了。”805 班学生
朱玖渝说。

晚自习的教室静悄悄

下午 5 时 25 分，鄞州区田莘耕中
学的初二学生陆续走向食堂，等待他
们的是自助挑选两荤两素，每人还可
拿一瓶牛奶或一份水果。

晚饭后，孩子们稍做休息，陆续返
回各自教室上晚自习。据介绍，该校初
二初三开出晚自习，初一实行托管。初
二初三每班安排任课老师坐班，每个
年级段安排一名行政人员值班。

由于地处城乡接合部，学校在学
生放学接送上动足了脑筋。在校门口
划出四块专用接送区域，每隔 5 分钟
由坐班老师带领出来一班学生，家长
在对应的接送区域等待，确保安全。

横街镇中心初级中学，孩子们安
静地学习，也可以听老师个别辅导。雅
戈尔中学晚自习第一天，实行一师一
班制，做到安静、专注、高效，个别一对
一辅导，提高学习效率。

昨天，宁波市十五中学也推出了
学生晚自习。该校是将可口的饭菜由
食堂工作人员定点搬运到各楼层。学
生排队依次按需取菜品就餐。

晚自习铃响后，孩子们快速回到
座位上学习，他们或完成课后作业，
或在教师身边询问遇到的学业难题。


